

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

Año III

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal,
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas
del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO 4 DE ABRIL DE 1896.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La corres-
pondencia de Redacción, á nombre de Valentín Hernán-
dez; la de Administración, al de Facundo Perezagua.
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 79

AGRUPACIÓN SOCIALISTA BILBAÍNA

La Comisión electoral, á los electores del distrito de Bilbao

Trabajadores, ciudadanos:

El domingo, 12 de los corrientes, es el día señalado para las elecciones de diputados á Cortes. Aprestaos á la lucha. Hasta ahora dos son las candidaturas que se disputan vuestros sufragios: la del opulento capitalista don José Martínez de las Rivas y la del incansable defensor de los intereses del pueblo, compañero Pablo Iglesias.

Manda que votéis la primera el Gobierno; el señor Cánovas os la impone desde arriba. La otra nace de abajo, de los humildes, os la propone la Agrupación Socialista de Bilbao, en cuyo nombre os dirigimos estas líneas.

Sobradamente conocéis nuestras ideas, bien sabéis á dónde vamos y lo que queremos: el mejoramiento de todos los que trabajan, el triunfo de la equidad y la justicia. Y esta consideración nos releva de hacer nueva exposición de las doctrinas que informan nuestro Partido.

El señor Martínez de las Rivas no os pide el voto en nombre de ideal alguno, ni os lo pide siquiera. Va á comprároslo. Tomándoos por una piara de esclavos, se presenta en el mercado bien provisto de billetes de Banco y pretende compraros como se compran las berzas en la plaza ó se compra la adjudicación de unos cruceros.

No tiene una cualidad relevante que le adorne y que pueda hacer valer para pedir el voto. Como industrial, es una nulidad completa, bien puesta al descubierto en ese desastre y vergüenza para Vizcaya llamado Astilleros del Nervión. Como político, es más incapaz aún y nadie sabe qué fines honrados puede perseguir al querer ir á las Cortes no sabiendo decir en pleno Parlamento ni siquiera esta boca es mía.

Si le elegís diputado os pondrá en ridículo como puso á Vizcaya entera en anteriores Cortes. Cánovas, ese mismo á quien ahora pide protección, rióse de él y le humilló desde la Cámara por su insignificante talla parlamentaria.

Si va á las Cortes no es para desde allí defender ideal alguno de justicia, ni causa que en poco ó en mucho beneficie al pueblo. Va á trabajar en la sombra, en los pasillos, en los ministerios por salvar sus intereses á costa de la nación y quién sabe si también á cambio de su voto para nuevos chanchullos que en el seno de la representación nacional se fragüen.

Va á defender también lo que pomposa y embusteramente llaman algunos intereses de Vizcaya y que no son otros que los de Chávarri, Urquijo, Ibarra, Echevarrieta y cuatro explotadores más en

grande escala. Esa es la misión del señor Martínez Rivas en el Parlamento. Para eso quiere ser diputado.

Ved, sinó, quiénes le apoyan, además de su cohorte de servidores y paniaguados: los señores Echevarrieta y Solaegui, esos falsos republicanos, esos mercaderes de la política, esos traidores á la República. Ved, sinó, qué periódicos, fuera del conservador, patrocinan su candidatura: *Las Noticias* y *El Porvenir Vascongado*; esos periódicos que tienen por intereses *sagrados* de Bilbao los intereses del que les arroja un puñado de billetes; esos periódicos que mañana, con igual ardor, defenderían una candidatura carlista, si se les pagara bien.

Enfrente de esa candidatura presenta la Agrupación Socialista de Bilbao la del compañero Pablo Iglesias; ¡votadla!

Modesto hijo del trabajo estaría en toda ocasión nuestro compañero al lado de los humildes, sus hermanos. Su palabra vigorosa y elocuente brillaría en el Congreso en defensa de los intereses del pueblo, que son los de la justicia; pondría reformas favorables para los que trabajan y á todas horas tronaría contra instituciones odiosas y caducas, contra la inmoralidad, el ágio y el chanchullo. Se

oiría por primera vez en el Parlamento la voz honrada de un representante legítimo del verdadero pueblo, del pueblo que produce, del pueblo que trabaja y sufre.

Trabajadores: Los que consumís vuestra existencia en la labor diaria de la mina, del laboratorio, de la fábrica, del taller, del mostrador, del escritorio; todos los que sufrís las consecuencias del monstruoso régimen burgués; los que, en una palabra, vivís del salario, votad al compañero Iglesias, que en él tendréis á vuestro mejor representante y nadie mejor que él puede ser intérprete de vuestras aspiraciones.

Hombres de conciencia honrada, los que protestáis de toda iniquidad y os repugna toda tiranía; ciudadanos dignos, amigos de la verdadera democracia y que odiáis á las instituciones vigentes, otorgad vuestros sufragios al candidato socialista, adversario franco, decidido é irreconciliable de toda injusticia y de todo privilegio.

Trabajadores: ¡Viva el pueblo obrero! ¡Viva la transformación social!

La Comisión.

Bilbao, abril 1896.

GRAN MEETING ELECTORAL

Tendrá lugar mañana, organizado por la Comisión electoral socialista, en el TEATRO-CIRCO DEL ENSANCHE, á las DIEZ de la mañana, en el que tomará parte el candidato socialista por este distrito

COMPAÑERO PABLO IGLESIAS POSSE

pueden dar credenciales y destinos, están amparados por las leyes de Dios y del derecho para tener la representación á que aspiran por los plausibles caminos de la legalidad.

«Los que os confundís con el pobre estáis conmigo.» Hermosas palabras de Jesucristo que, á fuer de católico sincero y convencido, procuro poner en práctica. Sirva esto de contestación á esos espíritus apocados que sienten escrúpulos para dar su voto al candidato obrero que á su vida de mártir puede añadir la de esclavo.

Al estrechar mis manos los amigos que me alientan con sus entusiasmos, han dejado en ellas gran número de datos, algunos muy curiosos, que iré aprovechando.

Entre ellos está un escrito que un querido amigo, gran conocedor de cuanto ocurre en los Astilleros, me ha suministrado y que transcribo á continuación:

«En la anterior etapa de los conservadores—habla mi amigo—para que saliera diputado el señor Martínez Rivas fué preciso que el señor Cánovas le consintiera levantar la fianza que en metálico tenía prestada como garantía para la construcción de los tres cruceros que el Gobierno liberal le había adjudicado, autorizándole para que se constituyese en Sociedad anónima con la sola garantía de los talleres que había construído con el dinero del Estado. Pero cuando el Gobierno dejó de adelantarle dinero porque ya llevaba gastados 32 millones de pesetas y sólo tenía los cascos de los buques en *esqueleto*, el señor Martínez Rivas, que debe estar más sobrado de orgullo que de dinero, suspendió los pagos de materiales y jornales y levantó el campamento.

En la presente elección sin duda se trata de hacer algo gordo. El señor Rivas dice que si sale diputado *emprenderá grandes obras* en los Astilleros. Sin duda abriga la esperanza de que el Gobierno por el sólo hecho de haberse gastado los cuartos en salir de nuevo diputado con el carácter de conservador, le devolverá los Astilleros sin antes haber hecho la necesaria luz en ellos.

Lo que no se comprende es cómo el Gobierno, después de terminados los trabajos en los Astilleros, mantiene en sus puestos, para que permanezcan cruzados de brazos á un general, un comisario, dos contadores, un inge-

CARLOS MARX

XII

Nació en Treves el 2 de Mayo de 1818 de una familia bien acomodada. Estudió derecho en Bonn con brillantes resultados y volvió á Treves, donde se dedicó al estudio de la filosofía, de la economía política y, sobre todo, de las cuestiones sociales. En el 1843 se casó con una hermana del ministro de Prusia von Westphalen.

Sus primeros escritos aparecieron en la *Gaceta rhenana*, de la cual fué director más tarde. Las persecuciones de la reacción ahogaron la *Gaceta*, y Marx, buscando un ambiente más liberal, se trasladó á París. Allí, con la ayuda de Enrique Heine fundó el *Worwoertz* (Adelante).

Llegaron también á Francia los vientos reaccionarios y tuvo que huir, refugiándose en Bélgica, donde gozó de un período de sosiego y pudo continuar sus estudios y sus trabajos.

En el 1847 publicó la *Miseria de la filosofía*, contestación á la *Filosofía de la miseria* de Proudhon. En el mismo año formuló, en unión de Engels, el Manifiesto

niero, dos jefes de talleres, diez maestros, diez empleados y varios operarios, que tienen un presupuesto de 25.000 pesetas mensuales.»

¿Qué les parece á los lectores de LA LUCHA de esto? Pues dirán que todo lo tienen demasiado sabido por más que la prensa bilbaina haya permanecido y permanezca envuelta en un discreto silencio.

Y ahora pregunto yo: quien no sabe administrar sus intereses ¿puede confiarse la representación á que aspira?

No, y mil veces no. Con permiso de esos periódicos de empresa que tan á gusto van en el machito que sus amos les tienen destinado para que vayan salvando el fango que tienen á sus piés.

¿Y qué decir de esos republicanos que, erigidos en reyezuelos nos están dando en la ocasión presente tan pobre idea de lo que podría ser la república en sus manos? Pues sólo diré que si yo fuese republicano y este partido no expulsara de su seno á esos vividores políticos, me separaría á distancia conveniente para que mi decoro no padeciese.

La lucha actual es de cacique á cacique. Pues bien; el pueblo debe barrer para afuera esta mala semilla para que en esta tierra fértil y productora, no arraigue esa mala planta que tan pésimos frutos viene dando á Vizcaya.

Veremos si el pueblo de Bilbao sabe cumplir con su deber y si al grito de ¡Viva la moralidad! votamos con honra.

Si así lo hacemos nuestra dignidad está salvada.

UN ELECTOR DE BILBAO.

De aquí y de allí

En el tren correo de ayer tarde llegó á esta villa nuestro querido amigo el candidato socialista por este distrito, compañero Pablo Iglesias.

A la estación acudieron á recibirle muchos correligionarios, ansiosos de estrechar su honrada mano.

Viene tan animoso como siempre, si bien los trabajos y las persecuciones han causado honda mella en su organismo delicado. Sea bien venido.

El amor á la patria.
Durante el pasado mes de Febrero se re-

del Partido Comunista, verdadero programa del Socialismo activo, cuyos principales puntos son los siguientes:

1.º El supremo interés de los obreros del mundo entero es asociarse, porque siendo en todas partes antagónicos sus intereses con los de los capitalistas, la solidaridad internacional debe sobreponerse á las cuestiones de nacionalidad.

2.º Los obreros no deben contar para conseguir su mejoramiento más que con sus propias fuerzas y, por tanto, su primer esfuerzo debe dirigirse á conquistar los derechos políticos.

Expulsado de Bélgica en el 1848, volvió á Alemania, gracias á la libertad que la revolución de marzo llevó á aquel país. Publicó entonces la *Nueva Gaceta Rhenana*, en la cual colaboraban Engels, Lassalle, Wolff y algunos otros socialistas eminentes; pero no había pasado un año cuando la reacción volvió, la publicación fué suspendida y Marx, perseguido, se refugió en Londres, donde residió hasta su muerte, acaecida el 15 de marzo de 1883.

En Londres publicó en 1859 la *Crítica de la economía política* y, por último, en 1867, su gran obra *El Capital*.

Aunque los más de los lectores deben tener una idea, por el compendio de Gabriel

caudaron, por redención del servicio militar, nada menos que 8.840.000 pesetas.

Semejante noticia dice *mucho* en favor de «nuestro clásico orgullo nacional».

El diputado socialista De Felice, recientemente puesto en libertad en virtud de indulto concedido por el nuevo ministerio italiano, ha llegado á Mesina, donde ha sido recibido en triunfo por más de 100.000 personas y se han organizado en su honor grandes fiestas.

La Corporación municipal de Valladolid ha consignado en el presupuesto ordinario del ejercicio próximo, la cantidad de 20.000 pesetas destinadas á sufragar los gastos que origine la traslación de los restos mortales del poeta Zorrilla al panteón que, por suscripción pública, será construído en dicha capital.

Por lo visto, en Valladolid deben nadar en la abundancia.

Allí no hay obreros sin trabajo ni necesidades que llenar.

Todo anda á pedir de boca.

Porque sino ¿cómo iban á malbaratar de ese modo el dinero los ediles vallisoletanos, entre los cuales no dejará de haber republicanos?

El domingo último fué día de júbilo para nuestros correligionarios de Alemania, puesto que festejaron el 70.º aniversario del nacimiento del insigne Liebknecht.

Los diputados socialistas y la redacción del *Vorwaerts* celebraron en su honor una comida, seguida de una velada.

El puesto de honor se le reservó á Liebknecht, estando adornado con guirnaldas verdes y con la cifra 70 en rosas rojas.

El presente que se ofreció á Liebknecht por sus compañeros de Parlamento consistió en una placa conmemorativa, de bronce, que se destaca sobre un fondo de *peluche* rojo, y en cuya parte superior hay un gorro frigio. Una corona de roble lleva la siguiente inscripción: «A su decano, Guillermo Liebknecht, por el setenta aniversario de su nacimiento, la fracción demócrata socialista del Reichstag alemán.» Las cintas llevan las dos fechas siguientes: «Giessen, 29 marzo 1826.—Berlín, 29 marzo 1896.»

El domingo último celebró una reunión de propaganda societaria la Sociedad de Obreros en Madera, á la que acudió buen número de trabajadores.

Hicieron uso de la palabra varios compañeros y al final de la reunión se dieron de alta en la Sociedad varios individuos del oficio.

La revista madrileña *La Irradiación* nos ha remitido un ejemplar de «Cuentos

Deville, de este libro, que los mismos adversarios del Socialismo consideran como original y notable, haremos una ligera exposición de sus ideas, muy ligera, porque no permite más la estrechez de este semanario, y luego hablaremos de la acción personal de Marx en el movimiento socialista de su tiempo.

El superior espíritu de Marx no podía caer en la vulgaridad de esgrimir las armas de su docta crítica contra las personas, en cualquier punto de la escala social que se hallen. Así lo declara en el prólogo de *El Capital*:

«No se trata, dice, de las personas, sino en tanto que son personificación de categorías económicas; según mi punto de vista, el desarrollo de la formación económica de la sociedad, se asimila con la marcha de la naturaleza y de la Historia, y no se puede hacer responsable al individuo de su situación social, aunque esté en su mano el modificarla... Y aunque la sociedad llegue á descubrir la ley natural que preside su movimiento, no puede ni salvar de un salto la distancia, ni abolir por decreto las fases de su natural desenvolvimiento; pero puede abreviar el período de gestación y atenuar los dolores del alumbramiento...»

Marx funda todo su sistema de argumen-

fantásticos», libro dado á luz por dicha publicación.

La revista sociológica *Ciencia Social* ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos un folleto, que está de venta en las buenas librerías al precio de una peseta, titulado «Lombroso y los anarquistas», refutación de R. Mella al libro del célebre antropólogo Lombroso, «Los anarquistas».

AVISOS

Todas las noches, desde las ocho, se reúne en el Centro Obrero la Comisión electoral socialista.

Las personas que estén interesadas en el triunfo de nuestro candidato y deseen suministrar datos y ayudar en sus trabajos á dicha Comisión, pueden acudir al indicado sitio, que serán bien recibidas.

**

Los suscriptores de la «Biblioteca Socialista» pueden pasar por la Administración de este periódico, donde se les entregará gratis las cubiertas del primer tomo.

Los que no hayan recogido el cuaderno 20, en que termina el primer tomo de la «Biblioteca», háganlo ahora en unión de las tapas.

SUSCRIPCIÓN

VOLUNTARIA PARA SUBVENIR Á LOS GASTOS QUE SE OCACIONEN EN LA AGRUPACIÓN SOCIALISTA DE BILBAO, CON MOTIVO DE LA CAMPAÑA ELECTORAL.

Suma anterior, 10,10.

Un republicano socialista, 0,50; El Barberito, 2; J. A. Ramos, 0,50; Blas, 1; J., 0,50; Baldomero Santa María, 0,50; Z. Bayo, 0,25; R. P., 0,50; S. C. A., 0,25; G. B., 0,50; Ladaga, 0,25; Ubrichaga, 0,50; J. Martínez, 0,15; L. Martínez, 0,20; L. Merodio, 0,25; Perujo, 0,10; La viuda de San Emeterio, 0,50; La madre de éste, 1; G. Perujo, 0,20; Zuazúa, 0,25; Mardones, 0,25; Menchaca, 0,25; Urra, 0,25; Gorgonio, 0,20; A. Echevarría, 0,40; Vozmediano, 0,25; B. Urquijo, 0,50; Santa María, 0,25; Cascabel y yo, 0,35; Un aburrido, 0,20; Un cesante, 0,20; L. Cassi, 0,25; Un esclavo de J. S., 0,20; Leñero, 0,50; J. M., 0,25; García, 1; L. G., 0,50; H., 0,25; J. M., 0,50; M. M., 0,50; L. A., 0,50; M. G., 0,50; M. U., 0,50; A. S. J., 0,50; M. V., 0,50; J. E., 0,50; Peláez, 0,30; L. García, 1; F. Fernández, 0,50; Dos burgueses que votarán por Iglesias, 5; V. Hernández, 0,50; Perezagua, 1; F. Merodio, 1; J. Merodio, 0,30; M. Merodio, 1; J. Archiaga, 0,25; I. Lafuente, 1; Un socialista oculto, 1; Uno que odia á Leguina, 0,10; Carretero, 0,50.

Total, 43,60 pesetas.

Continúa abierta la suscripción en los establecimientos de Perezagua, Merodio y Orte.

tación en los principios formulados por las primeras autoridades de la economía política, Smith, Ricardo, etc., según los cuales el origen único del valor está en el trabajo, y sólo sobre el trabajo se basa la propiedad legítima. Con tales premisas, prueba Marx de un modo irrefutable que el capital es el resultado de la explotación. Veamos cómo nace el capital. Este no procede del ahorro, ni de la *abstinencia*, como afirma la economía vulgar, ni tampoco del cambio, como se imaginan algunos, viendo á los negociantes hacer fortuna rápidamente, por que si Pablo vende á Pedro por 50 pesetas una mercancía que no vale más que 40, Pablo gana, es verdad, 10 pesetas; pero como Pedro las pierde, la sociedad no se ha enriquecido; ningún nuevo valor se ha creado, ningún nuevo capital se ha formado. (Say y la mayoría de los economistas de talla aceptan esta doctrina.)

El capitalista compra máquinas, primeras materias y obreros; es decir, trabajo, origen de todo valor.

Comienza el trabajo, gracias al cual las primeras materias se van transformando en productos fabricados, que el capitalista vende más caros que el coste de producción; obtiene un valor mayor, una supervalía. El dinero que salió del capitalista, para trans-

